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По информации «ПН», 
на 28 октября доку-
менты в комиссию 
подал только один че-

ловек – Валерий Кандалинцев. 
В Тольятти его помнят как пас-
сионарного общественника и во-
еводу Ставропольской «Богатыр-
ской заставы». Мужчина называл 
себя оппозицией действующей 
власти и в 2021 году уже пытался 
занять кабинет главы города, но 
проиграл Николаю Ренцу.

Как и полагается кандидату, он 
представил конкурсной комиссии 
свою довольно длинную програм-
му развития города из 20 пунктов. 
В списке обозначено, чего не хва-
тает Тольятти для процветания 
и благоденствия. В частности, 
воевода предложил «поэтапно 
упразднить большинство депар-
таментов мэрии», учредить Банк 
социального развития Тольятти, 
позволяющий направлять всю 
прибыль и сэкономленные на 
упразднении департаментов де-
нежные средства «на повышение 
зарплаты всем труженикам соци-
альной сферы». Также, по мнению 
Кандалинцева, «в целях становле-
ния высокодуховной общинной 
идеологии созидательной жизне-
деятельности» надо разработать 
и принять «Кодекс гражданина 
города Тольятти». И, конечно же, 
никуда не деться Автограду от 
чудо-автомобиля. Общественник 
предложил «организовать произ-
водство российского внедорож-
ника эконом-класса: экологично-
го, экономичного, с автопилотом, 
обеспечивающего выживание всех 
участников дорожного движения 
в экстремальных ситуациях, не-
горючего, не тонущего, не подвер-
женного коррозии».

О своем желании участво-
вать в конкурсе нашему изданию 
сообщила основатель группы 
компаний Mirtolli, автор проек-
та «Сделано в Тольятти» Анна 

Смирнова. До недавнего времени 
даму больше интересовал бизнес 
и общественные проекты, а не 
политика. Что подвигло ее изме-
нить свои приоритеты, она обе-
щала рассказать «ПН» после по-
дачи документов.

Похоже, что хочет занять пост 
главы тольяттинской админи-
страции и депутат Самарской 
губернской думы Максим Гусей-
нов. В соцсетях он написал сле-
дующее: «Я намерен участвовать 
в этом конкурсе. Мне, как и боль-
шинству тольяттинцев, надоело 
смотреть на то, как деградирует 
наш город. «Нынешняя команда 
чиновников давно себя скомпро-
метировала и показала свою не-
компетентность и неспособность 
справиться с проблемами. Ее надо 
менять полностью».

Максим Николаевич тезисно 
изложил свою управленческую 
программу: «В случае избрания 
главой Тольятти я намерен из-
менить не только состав команды 
управленцев, но и систему стиму-
лирования работников горадми-
нистрации. Я много лет прорабо-
тал на производстве, где подход к 
оценке труда менеджеров очень 
жесткий. Если руководитель не 
может выполнить задачу, он бу-
дет наказан рублем. Почему в 
городской администрации нель-
зя сделать так же? Не смог орга-
низовать качественную уборку 
дорог – оставайся без премии. 
Не способен проконтролировать 
подрядчика, который плохо про-
вел благоустройство территории, 
– прощайся с бонусами по итогам 
месяца».

Предполагается, что основ-
ные кандидаты на пост, как это 
часто происходит во время из-
бирательных кампаний, отпра-
вятся в комиссию за пару дней 
до завершения ее работы. На 
данный момент нельзя сказать, 
что определился явный фаворит. 
Источники «ПН» называют трех 
перспективных претендентов. У 
каждого имеются свои преиму-
щества и недостатки.

Первый в списке – первый 
заместитель экс-главы Николая 
Ренца, а ныне и. о. главы Тольят-
ти Андрей Дроботов. К аргумен-
там в пользу этого претендента, 
безусловно, можно отнести его 
вовлеченность в текущую дея-
тельность горадминистрации. 
Тут не возникнет вопросов ни с 
формированием бюджета, ни с 
вхождением в суть рабочих про-
цессов. Однако Дроботова не без 
оснований считают человеком 
Ренца, и если губернатор Вяче- 
слав Федорищев решил двигать-
ся курсом обновления управлен-
ческой команды Тольятти, то Ан-
дрею Александровичу придется 
приложить немало усилий, чтобы 
доказать руководителю региона 
свое стремление к реформам.

В числе серьезных кандидатов 
на должность главы города экспер-
ты называют бывшего депутата То-
льяттинской гордумы и экс-главу 
Комсомольского района Артема 

Анисимова. С мая 2023 года он 
трудится на должности первого 
заместителя министра строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства Луганской Народной 
Республики. Эксперты «ПН» 
дружно отмечают положительные 
человеческие качества Артема 
Николаевича. Однако, по их мне-
нию, амбициозному чиновнику 
как будто не с руки отказываться 
от серьезного поста в ЛНР, чтобы 
вернуться в провинциальный То-
льятти, пусть и на должность гра-
доначальника.

Еще один кандидат, шанс ко-
торого стать главой Тольятти экс-
перты оценивают как высокие, 
– Алексей Бузинный. Во време-
на двух Сергеев (Андреева и Ан-
ташева) этот мужчина занимал 
должности заместителя главы по 
финансам, экономике и разви-
тию и первого заместителя. Заре-
комендовал себя как грамотный 
финансист, который умел нахо-

дить деньги для муниципалитета 
в сложных ситуациях.

Сегодня Алексея Юрьевича на-
зывают выдвиженцем от промыш-
ленного холдинга «Акрон», где он 
работает в должности директора 
ООО «Акрон инфраструктура». 
Его кандидатура появилась в 
поле и стала активно обсуждать-
ся после того, как и АВТОВАЗ, и 
химпредприятия отказались де-
легировать своих людей на пост 
главы Тольятти. В пользу Бузин-
ного могут сыграть два факта. Во-
первых, «Акрон» сегодня очень 
близок к всесильной Госкорпо-
рации «Ростех». Во-вторых, со-
общается, что Бузинный готов 
не просто сесть в кресло градона-
чальника, но и привести с собой 
целую команду, которая должна 
изменить ситуацию в городе в 
лучшую сторону. Учитывая по-
всеместный кадровый голод, по-
следнее может стать решающим 
фактором в его пользу.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Наталья Милюкина, «Сердце Тайги»: 
«Мы до совершенства отточили все  
нюансы работы спа-индустрии»3 Деньги по карманам 

Самарских газовиков уличили  
в завышении тарифов на обслуживание4 «ЗНАЛЗВЕЗДУ», «СОУИС» и прочие «икс сайты» 

Как новые китайские автомобильные бренды  
мучаются с русским языком6

Главный по Тольятти
Через полтора месяца выберут нового главу города. Кто может им стать?

Громкая местная новость минувшей недели: депутаты го-
родской думы решили продлить прием документов от граж-
дан, желающих стать главой Тольятти. Процедура должна 
была завершиться 11 ноября, но дедлайн сдвинули на месяц 
вперед. Таким образом, городской бюджет на 2025 год при-
мут без нового руководителя горадминистрации, а значит, 
ему придется работать с тем, что есть. Как бы там ни было, 
«ПН» узнал фамилию человека, который уже подал доку-
менты, тех, кто пока просто обозначил свои амбиции, и из 
кого, вероятно, в итоге будут выбирать главного по Тольят-
ти на следующие несколько лет. Подробности – ниже.

Кандидат на пост главы предлагает организовать «производство рос-
сийского внедорожника эконом-класса: экологичного, экономичного,  
с автопилотом, обеспечивающего выживание всех участников дорожно-
го движения в экстремальных ситуациях, негорючего, не тонущего,  
не подверженного коррозии».
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Плохой брат
Российским алкоголикам ста-
новится все труднее жить. То 
власти объявляют о повышении 
минимальной цены на водку, то в 
некоторых регионах собираются 
сократить разрешенное для по-
купки спиртного время до двух 
часов в день. А в Тольятти и вовсе 
можно попасть под суд за выпи-
тую с братом бутылку пива.

Правда, в последнем случае 
все не так просто: 22-летнего жи-
теля Автограда обвинили в вовле-
чении в собутыльничество несо-
вершеннолетнего родственника. 
В магазине разливных напитков 
он убедил своего 17-летнего бра-
та совместно употребить два ли-
тра пива. Как сказано в постанов-
лении суда, старший брат сделал 
это, «используя свой авторитет и 
доверие родственника, путем уго-
воров и обещаний».

Суд приговорил непутевого 
брата к 160 часам обязательных 
работ. Ранее парень уже вовлекал 
несовершеннолетнего в распитие 
алкогольной продукции, за что 
привлекался к административ-
ной ответственности.

Морковная рулетка
Конечно, если говорить о вред-
ных привычках, то алкоголизм – 
большая проблема нашего обще-
ства. Но далеко не единственная. 
Пока одни не могут обойтись без 
бутылки, другие проваливаются 
в бездну игровой зависимости.

Так, на прошлой неделе в Вол-
гоградской области возбудили 
уголовное дело о мошенничестве 
в отношении 43-летнего муж-
чины. Фигуранту, работающему 
водителем-дальнобойщиком, вы-
делили 3 млн рублей для закупки 
моркови. Фура ушла из Самар-
ской области на юг, и связь с ней 
пропала. Владелец большегруза 
написал в полицию заявление, 
и машина была объявлена в ро-
зыск. Вскоре ее обнаружили бро-
шенной на обочине.

Выяснилось, что водитель на 
полученные средства делал став-
ки в онлайн-казино и проиграл 
500 тыс. рублей. Когда он понял, 
что не сможет оплатить товар, то 
решил скрыться с оставшими-
ся деньгами. Его задержали при 
проверке рейсового автобуса, 
следующего в Москву.

находчивый отец
В омских пабликах местный жи-
тель рассказал о том, как он без 
особого труда отучил свою до-
чурку от нового молодежного 
пристрастия – квадробинга. По 
словам отца, как только он узнал, 
что его дочка «превратилась» в 
кошку, он не стал ее отговаривать 
или ругаться. Наоборот, мужчина 
помог ей погрузиться в кошачью 
жизнь максимально глубоко.

Первым делом папа забрал у 
нее телефон и планшет, так как 
животные этим не пользуются. 
Вместо гаджетов он купил дочке 
кошачий корм и лоток, которые 
поставил в кладовку – новую 
комнату для «кошки». Спустя 
четыре часа девочка сообщила, 

что больше не хочет быть ква-
дробером.

В соцсетях мнения о таком 
способе воспитания разделились. 
Одни хвалят отца за находчи-
вость, другие же ругают, что по-
добный экскурс в кошачий мир 
может нанести ребенку психоло-
гическую травму.

Здоровая сМерть
И немного о вреде курения. Исто-
рия завирусилась в американ-
ских соцсетях после откровений 
некоего адвоката. По его словам, 
юрист защищал в суде мужчину, 
которого впоследствии пригово-
рили к смертной казни. Защит-
ник сопровождал своего подо-

печного до самого конца и стал 
свидетелем невероятной заботы 
пенитенциарной системы США о 
здоровье ее клиентов.

По традиции, идущему на 
смерть устраивают «прощальный 
ужин», и тот вправе определить 
меню последней трапезы. Вме-
сто блюд и напитков осужденный 
попросил тюремную админи-
страцию дать ему возможность 

выкурить перед казнью сигарету. 
Возмущение адвоката, как и тех, 
кто прочел его воспоминания, 
вызвал тот факт, что смертник 
получил отказ «из-за вреда здо-
ровью». Тюремщики объявили 
о том, что курение может спро-
воцировать рак, а спустя полто-
ра часа усадили несчастного на 
электрический стул.

оПасная лаПша
Вообще надо сказать, что в США 
действительно очень переживают, 
что кто-либо из-за чего-либо мо-
жет заболеть онкологией. И, не дай 
бог, это станет причиной судебного 
иска. Поэтому американские про-
изводители перестраховываются, 
что иногда приводит к курьезам.

На днях житель Великобри-
тании опубликовал на своей 
страничке в соцсети фотографию 
упаковки купленной им лапши 
быстрого приготовления амери-
канского производства. На ней 
красовалась огромная надпись о 
том, что продукт может вызывать 
рак и проблемы с репродуктив-
ной системой, а дальше имелась 
ссылка на сайт Калифорнийского 
минздрава. «Что делать?» – обра-
тился британец к читателям.

Шутливые ответы из серии 
«это опасно, но только в Кали-
форнии» можно в расчет не при-
нимать. Среди комментаторов 
оказалось немало американцев, 
которые посоветовали мужчине 
не обращать на этикетку вни-

мания. По их словам, они видят 
такую надпись чуть ли не на каж-
дом втором продукте и просто на-
учились игнорировать предупре-
ждение, так как оно всего лишь 
призвано минимизировать воз-
можность подачи судебного иска.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Омич без особого труда отучил свою дочь квадробинга. Первым делом 
он забрал у нее телефон и планшет, так как животные этим не пользуются, а 
вместо гаджетов купил ей кошачий корм и лоток. Спустя четыре часа девочка 
сообщила, что больше не хочет быть кошкой.

И пусть никто не уйдет обиженный
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 28 октября по 4 ноября

Тольяттинца осудили за то, что он угостил брата пивом. 
Дальнобойщик попытался приумножить выделенные ему 
на покупку моркови 3 млн рублей, но ставка не сыграла. 
Житель Омска так усердно помогал дочери-квадроберу 
стать кошкой, что девочка передумала. Администрация 
американской тюрьмы отказалась исполнить последнее 
желание мужчины перед казнью по соображениям заботы 
о его здоровье. Предупреждение на упаковке продуктов 
питания из США пугает жителей других стран.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Фигуранту, работающему водителем-дально-
бойщиком, выделили 3 млн рублей для закупки 
моркови. Вместо приобретения груза овощей  
он проиграл в онлайн-казино 500 тыс.

Специалисты АО «ПО КХ 
г. о. Тольятти» постоянно 
изучают передовой отече-
ственный и зарубежный 

опыт в области световых техноло-
гий, технические характеристики и 
экономические показатели светотех-

нической продукции. Полученные 
знания они применяют на практике.

В 2024 году сотрудниками пред-
приятия выполнены работы по заме-
не старых светильников светодиод-
ными на улицах Коммунистической, 
Победы, Комсомольской и Карла 
Маркса. Светодиодные светильни-
ки не только прекрасно вписывают-

ся в дизайн города, но и имеют ряд 
преимуществ: отсутствие шума и 
мерцания, экологичность и износоу-
стойчивость, а также они повышают 
безопасность дорожного движения 
как для водителей, так и для пеше-
ходов.

По словам генерального дирек-
тора АО «ПО КХ г. о. Тольятти» 
Сергея Крымцева, предприятие пла-
нирует уже к Новому году сделать 

подарок жителям города: за соб-
ственные средства заменить освеще-
ние на улице Ленина и бульваре 50 
лет Октября. А в 2025 году планиру-
ются к замене светильники по улице 
Комзина и Лесопарковому шоссе.

Мониторинг работоспособности 
сетей уличного освещения прово-
дится специалистами АО «ПО КХ 

г. о. Тольятти» в ежедневном режи-
ме. В случае обнаружения нерабо-
тающих фонарей жители Комсо-
мольского и Центрального районов 
города также могут сообщить в ава-
рийную службу предприятия по те-
лефону 8 (927) 782-91-59. Диспет-
черы предприятия примут заявку, 
а ответственные специалисты АО в 
кратчайшие сроки устранят возник-
шую проблему.

Да будет свет
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» делает город комфортным и безопасным

Наружное освещение город-
ских территорий является 
одним из важнейших элемен-
тов создания комфортных 
условий для проживания 
граждан. В рамках исполнения 
муниципального контракта с 
администрацией города АО 
«ПО КХ г. о. Тольятти» прово-
дит работы по содержанию и 
ремонту уличного наружного 
освещения магистральных и 
внутриквартальных улиц и 
дорог Центрального и Ком-
сомольского районов. Общее 
количество обслуживаемых 
светоточек очень внушитель-
ное – 16 365 штук.

По словам генерального директора АО «ПО КХ  
г. о. Тольятти» Сергея Крымцева, предприятие плани-
рует уже к Новому году сделать подарок жителям го-
рода: за собственные средства заменить освещение 
на улице Ленина и бульваре 50 лет Октября.

В 2024 году сотрудниками предприятия выполнены работы по замене старых светильников светодиодными на улицах Ком-
мунистической, Победы, Комсомольской и Карла Маркса.
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– Наталья, хочется начать 
с поэтического образа – ваше 
«Сердце Тайги» бьется в самом 
центре Волги. Откуда такое 
поэтическое название и какие 
услуги предоставляет спа-
салон?

– Русская тайга, как и наша 
Волга, – один из прекраснейших и 
величественных символов России. 
Это заповедный, почти сказочный 
мир, настоящая кладовая полез-
ных для человека растений и ягод. 
По опросам, у наших соотече-
ственников тайга ассоциируется 
с хорошей экологией, первоздан-
ной чистотой и красотой приро-
ды. В нашем салоне мы пытаемся 
создать именно такую атмосферу, 
превратив его в заповедный уго-
лок тишины и покоя для отдыха и 
восстановления сил.

Здесь есть все, что нужно для 
человека: баня, аромасауна из си-
бирского кедра, аэромассажная 
ванна, традиционный массаж и 
более 35 оздоровительных и рас-
слабляющих программ на выбор 
с использованием уходовой кос-
метики, созданной на лечебных 
травах и сибирских ягодах.

– Еще раз отметим отлич-
ную и оригинальную концепцию 
проекта. А как вы пришли к 
идее создания такого салона?

– Четыре года назад я искала 
идею экологичного бизнеса. Оче-
видно, что многие жители совре-
менных мегаполисов постоянно 
куда-то спешат, нервничают и 
изо всех сил бьются за место под 
солнцем. Еще более очевидно, 
что перед ними регулярно встают 
вопросы: как стряхнуть с души 
и тела накопившуюся усталость 

и груз проблем? Как отдохнуть, 
расслабиться, да еще и с пользой 
для здоровья? Осознав эти по-
требности людей, я придумала 
концепцию спа-салона, который 
должен стать альтернативой по-
ездке на курорт или в санаторий.

– В сознании многих граж-
дан спа-салон – это что-то 

экзотическое, с легким флером 
азиатского шика. При этом 
«Сердце Тайги» делает став-
ку на русские традиции оздо-
ровления и расслабления. Чем, 
например, массаж у вас отли-
чается от массажа в тайском 
спа-салоне?

– Мне кажется, что сегод-
ня многие устали от псевдоэк-
зотики. Опять же наша страна 
может гордиться собственными 
традициями отдыха и оздоров-
ления. Хочется продвигать по-
добные традиции. Для наших 
соотечественников русская баня 
– настолько естественное явле-
ние, что мы воспринимаем ее как 
нечто само собой разумеющееся. 
А на самом деле это полноцен-
ная, имеющая вековые традиции 
система релаксации и оздоров-
ления, которая подходит именно 
для нашего сурового климата, 
для нашего человека, его физио-
логии и темперамента.

У нас в салоне представлены 
более трех десятков программ 
отдыха, но все они начинаются 
с прогревания. Достойной аль-
тернативой бане может стать ке-

дровая бочка. Из организма вы-
водятся токсины, лишняя вода 
уходит из тела, наступает рассла-
бление. Человек ощущает прият-
ное оцепенение и чувствует себя 
очень гармоничным и целым. 
После этого все дальнейшие про-

цедуры, будь то массаж или обе-
ртывание, становятся более при-
ятными и эффективными. Баня 
лишь начало, первая ступенька 
удовольствия, которое клиент 
может получить в нашем салоне. 
Например, русская традиция чае-
пития смело может поспорить с 
японской. И пусть она не такая 
мудреная, но для нашего челове-

ка чаи с душицей и мятой навер-
няка кажутся вкуснее.

– Безусловно, очень интерес-
но узнать, какая уходовая кос-
метика используется в вашем 

салоне. Мы внимательно изу-
чили сайт «Сердца Тайги», там 
заявляется, что она создана на 
сибирских ягодах и травах. Где 
изготавливается эта космети-
ка и кто ее поставляет?

– Уходовую косметику мы из-
готавливаем на собственном про-
изводстве, которое расположено 
в Тольятти. А вот сырье для нее 
заказываем на алтайских агропло-
щадках: травы и ягоды собираются 
вручную в экологически чистых 
районах Алтая. Первоначально 
мы делали тестовые закупки, про-
веряли качество продукции. Се-
годня сотрудничаем только с про-
веренными поставщиками.

В «Сердце Тайги» представ-
лена широкая линейка уходовой 
косметики, которую используют 
мастера в салоне, а также молочко 
для тела, скрабы, кремы, которые 
наши клиенты могут приобрести 
для домашних процедур. Что ка-
сается салонной косметики, у нее 
абсолютно натуральный состав, 
без каких-либо консервантов, 

поэтому она имеет минимальный 
срок хранения. В списке ингре-
диентов – натуральные масла, ка-
лендула, василек, чабрец, пихта, 
можжевельник, кедровый орех, 
лаванда, ромашка.

Если же говорить о нашей про-
дукции для домашнего ухода, то 
при ее производстве мы исполь-
зуем натуральные консерванты. 
В данном случае срок использова-
ния увеличивается до полугода.

– Как известно, кадры реша-
ют все. Расскажите о специа-
листах, которые работают в 
«Сердце Тайги». Они проходят 
специальное обучение?

– Профессиональные, ориен-
тированные на клиента мастера 
– это такое же сокровище нашего 

салона, как и полезные травы и 
ягоды заповедной тайги. Все они 
не только являются профессиона-
лами своего дела, но и в процессе 
работы продолжают совершен-
ствовать мастерство. За каждым 
новичком закрепляется настав-
ник, который курирует его рабо-
ту на протяжении трех месяцев 
стажировки. В салоне действуют 
строгие регламенты и стандарты, 
которые являются настольной 
книгой для каждого сотрудника.

– Современному человеку 
вполне хватает в жизни мате-

риальных вещей, а вот время и 
спокойствие у него зачастую 
в дефиците. Поэтому мы все 
чаще начинаем дарить своим 
друзьям и близким именно это. 
Какие сертификаты и про-
граммы можно приобрести у 
вас в салоне?

– «Сердце Тайги» предлагает 
35 оздоровительных программ 
как для дам и кавалеров, так и 
для пар. Например, программа 
«В объятиях Сибири» рассчита-
на на двоих и предполагает про-
гревание в бане, травяной скраб 
всего тела, активный массаж на 
протяжении 90 минут и, конечно 
же, чайную церемонию. Чаи у нас 
в салоне готовят великолепные 
– душистые и вкусные, с облепи-
хой, малиной и другими таежны-
ми травами и ягодами.

Что касается подарков, мы 
рады предложить нашим клиен-
там как электронные, так и бу-
мажные сертификаты, которые 
станут полезным и приятным 
презентом. Тем более впереди 
новогодние праздники, в кото-
рые так приятно порадовать и 
удивить родных и близких. При 
этом у нашего салона сертифи-
каты имеют достаточно большой 
срок действия – 12 месяцев. За 
это время даже самые занятые то-
льяттинцы найдут время, чтобы 
заглянуть в наш салон.

– Поделитесь, пожалуйста, 
планами дальнейшего развития 
«Сердца Тайги»?

 – За четыре года работы в 
Тольятти мы отточили практиче-
ски до совершенства все нюансы 
работы спа. Поняли, что это на-
правление востребовано у потре-
бителя. И теперь готовы делить-
ся своими знаниями и опытом, 
расширяя сеть «Сердце Тайги». 
Поэтому открыли франшизу и 
предлагаем всем, кто готов под-
держать русские традиции от-
дыха, разделить наш путь. Для 
них мы готовы предоставить в 
полном объеме все собственные 
наработки по открытию и работе 
спа-салона.

– А вы не планируете от-
крыть в Тольятти новые отде-
ления «Сердца Тайги».

– Передо мной стоял выбор – 
открыть еще несколько малень-
ких спа по городу или направить 

свои силы на создание крупного 
салона. Я долго обдумывала раз-
личные варианты развития и 
приняла решение в пользу ново-
го просторного помещения. Так 
«Сердце Тайги» поменяло свое 
месторасположение. Теперь мы 
находимся по адресу улица Авто-
строителей, 41. В нашем распоря-
жении 450 квадратных метров, на 
которых мы можем принять каж-
дого гостя. Это очередной шаг 
в развитии, и в скором времени 
наших клиентов ожидают новые 
программы и множество прият-
ных сюрпризов.

Наталья Милюкина, «Сердце Тайги»:
«Мы до совершенства отточили все нюансы работы спа-индустрии»

В Тольятти живут и работают талантливые люди, кото-
рые создают удивительные новые бренды, имеющие, по 
мнению «ПН», большой потенциал для масштабирова-
ния на уровне страны в виде франшизы. Вот, например, 
Наталья Милюкина четыре года назад открыла первый 
в городе сибирский спа-салон под названием «Сердце 
Тайги». Оригинальная и необычная концепция проекта 
понравилась горожанам, поэтому для посещения салона 
необходимо записываться заранее. На прошлой неделе 
автор «ПН» обсудил с госпожой Милюкиной насущные 
вопросы: чем сибирское спа отличается от тайского, что 
дает организму человека кедровая бочка, какая уходовая 
косметика используется в салоне и почему после четырех 
лет работы «Сердце Тайги» сменило дислокацию. Далее – 
много интересного.

Перед жителями мегаполиса регулярно встают 
вопросы: как стряхнуть с души и тела накопив-
шуюся усталость? Как отдохнуть с пользой для 
здоровья? Осознав эти потребности людей,  
я придумала концепцию спа-салона, который 
должен стать альтернативой поездке на курорт 
или в санаторий.

Достойной альтернативой бане может стать ке-
дровая бочка. Из организма выводятся токсины, 
лишняя вода уходит из тела, наступает рассла-
бление. Человек ощущает приятное оцепенение 
и чувствует себя очень гармоничным и целым.

Уходовую косметику мы изготавливаем  
на собственном производстве, которое рас-
положено в Тольятти. А вот сырье для нее за-
казываем на алтайских агроплощадках: травы 
и ягоды собираются вручную в экологически 
чистых районах Алтая.

Наталья Милюкина: «В «Сердце Тайги» есть все, что нужно для человека: 
баня, аромасауна из сибирского кедра, аэромассажная ванна, массаж и более 
35 оздоровительных и расслабляющих программ на выбор с использованием 
уходовой косметики, созданной на лечебных травах и сибирских ягодах».

Иван Карпенко
gazetapn@mail.ru

в ПроГраММе ФоруМа:
Лекция натальи Зубаревич, 
д-ра географических наук, про-
фессора кафедры экономи-
ческой и социальной геогра-
фии России географического 
факультета МГУ на тему «На 

картах каких игроков присут-
ствуют Самарская область и 
Тольятти и в каком качестве».

Секция 1. «Зачем в этом 
месте мы живем вместе». Как 
активность городского сообще-
ства меняет ценность террито-

рии. Спикер: Илья Чукалин, 
генеральный директор Фонда 
президентских грантов.

Секция 2. «Кадры решают 
все проблемы, а как решить про-
блему кадров?» Спикеры: Вла-
димир Звоновский, доктор со-

циологических наук, президент 
Фонда социальных исследова-
ний, и Ольга Сунцова, менеджер 
по комплексному сопровожде-
нию клиентов, hh.ru Поволжье.

Секция 3. «Как жить в То-
льятти и зарабатывать милли-
оны». Спикеры: молодые пред-
приниматели города. 

Секция 4. «Каким видят 
Тольятти дизайнеры и архи-
текторы». Спикеры: Елена 
Костюкевич, директор Центра 
ландшафтного дизайна «Парк 

Престиж» г. Тольятти, и Мария 
Степанова, директор центра 
урбанистики и стратегическо-
го развития территорий ТГУ,  
г. Тольятти.

МедиаПроект «соЗдай Город» 
Просмотр видео от школь-
ных и студенческих команд 
с использованием цифровых 
технологий и искусственного 
интеллекта. Выбор лучших ви-
деороликов аудиторией фору-
ма. Награждение участников и 
победителей конкурса.

«Тольяттинские диалоги»
ТПП Тольятти приглашает предпринимателей, руководителей предприятий, некоммер-
ческих организаций, а также студентов вузов и колледжей, учащихся старших классов 
и всех активных и неравнодушных горожан принять участие в форуме «Тольяттинские 
диалоги. Будущее города». «Тольяттинские диалоги» – это разные по формату дискусси-
онные площадки, на которых горожане обсуждают перспективы развития города и про-
блемы, это развитие затрудняющие. Форум пройдет 19 ноября с 10:00 до 15:00  
в КЦ «Автоград» (ул. Юбилейная, 8). Участие в форуме бесплатное.

ЗареГистрироваться 
на ФоруМ

Чтобы стать соорганизатором форума, обращайтесь к Елене Юрьевне Храменковой по телефону 8 (8482) 903-303, доб. 105,  
e-mail: hramenkova@tpptlt.ruВНИМАНИЕ!
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Затраты  
не Подтверждают
Так, например, управляю-
щая компания «Юг-Газ» 
увеличила цены на техниче-
ское обслуживание внутри-
домового и внутриквартир-
ного газового оборудования 
на 64 % по определенным 
позициям. По закону стои-
мость услуг должна опреде-
ляться на основе докумен-
тально подтвержденных 
обоснованных затрат. Од-
нако компания не предо-
ставила доказательства обо-
снования повышения цен, 
что является нарушением 
антимонопольного законо-
дательства. 

Стоимость техническо-
го обслуживания конвек-
тора в «Юг-Газ» составляет 
2,5 тыс. рублей в год, что 
выше тарифов всех других 
организаций в Самарской 
области. Аналогичное це-
нообразование, взятое с 
потолка, прописано и для 
других услуг: цена обслу-
живания котла с атмосфер-
ной горелкой (мощностью 
от 61 до 140 кВт) составля-
ет 5,5 тыс. – ценовой рекорд 
в регионе.

В ходе проверки компа-
нии «Газпром газораспреде-

ление Самара» выяснилось, 
что в начале года стоимость 
технического обслужива-
ния котла с атмосферной 
горелкой мощностью до  
30 кВт составляла 3957 ру-
блей в год. После вмешатель-
ства УФАС цену снизили до 
3127 рублей. Не сработало: 
эта цифра все равно выше 
тех, которые установили 
другие организации. 

На этом претензии 
к «Газпром газораспре-
деление Самара» не за-
канчиваются: стоимость 
обслуживания проточно-
го водонагревателя, хоть 
и была снижена с 1372 

до 1326 рублей, также 
остается самой высокой 
в регионе. Кроме этого, 
компания ограничивает 
доступ потребителей к ин-
формации о расценках на 
техническое обслужива-
ние внутридомового и вну-
триквартирного газового 

оборудования, что не дает 
им возможности ознако-
миться с ценами на услуги 
и нарушает их права.

Претензии по необосно-
ванно высоким тарифам 
предъявили и компании 
«Самарагаз». В начале года 

стоимость технического 
обслуживания котла с ат-
мосферной горелкой мощ-
ностью от 141 до 510 кВт 
составила 6243 рубля в 
год. После вмешательства 
УФАС цена была снижена 
до 6000 рублей, но и здесь, 
как в остальных случаях, 

тариф по-прежнему оста-
ется наивысшим в Самар-
ской области. Подобная си-
туация наблюдается и для 
других услуг: цена обслу-
живания котла мощностью 
от 31 до 60 кВт снизилась 
с 4169 до 4007 рублей (для 
котла той же мощности с 
электронной платой), но 
продолжает оставаться са-
мой высокой в регионе.

счета выставляют  
За не окаЗанное то
Помимо этого, антимоно-
польщики установили, что 
«Самарагаз» и компания 
«СВГК» выставляют сче-
та на оплату гражданам с 
указанием задолженности, 
в том числе заказчикам, 
которым на самом деле не 
было оказано техническое 
обслуживание внутридо-
мового газового оборудо-
вания. Оба исполнителя 
услуг так или иначе пыта-
ются уклоняться от заклю-
чения договоров по техни-

ческому обслуживанию и 
ремонту внутридомового 
оборудования с управляю-
щими компаниями, что 
может ущемлять права 
неопределенного круга по-
требителей.

Согласно действующе-
му законодательству, по-
требители имеют право на 
получение документации, 
связанной с обслуживани-
ем газового оборудования 
(проводимых технологиче-
ских операций). Однако и 
«Самарагаз», и СВГК пре-
доставили только памятки 
для сотрудников, которые 
содержат лишь перечень 
работ. Как отметила комис-
сия по антимонопольной 
службе, отсутствие доку-
ментации о производимых 
технологических операци-
ях создает препятствия для 
достоверного определения 
хронометража выполнения 
работ. При этом хрономе-
траж времени выполнения 
работ напрямую влияет на 

конечную цену для потре-
бителя.

тариФы выросли 
в раЗы
Напомним, тема несораз-
мерного повышения платы 
за техническое обслужива-
ние газового оборудования 
в домах возникла после 
вступления в силу изме-
нений в закон о газоснаб-
жении в РФ и Жилищный 
кодекс. С 1 сентября 2023 
года плата за данные услу-
ги должна рассчитываться 
в порядке, установленном 
методическими указания-
ми, – их должен утверж-
дать Минстрой.

Сложившаяся ситуа-
ция актуальна для многих 
российских регионов. Так, 
по данным, озвученным на 
весеннем заседании Госду-
мы, на Сахалине плата за 
техническое обслуживание 
внутриквартирного газово-
го оборудования выросла 
на 25–28 %, в Калужской и 
Московской областях – на 
30 %, в Воронежской обла-
сти рост составил от 20 до 
75 %. Но Самарская область 
впереди всей страны – здесь 
монополисты увеличили 
стоимость техобслужива-
ния в разы: на внутридомо-
вое газовое оборудование 
– до 2,3 раза, на внутриквар-
тирное – от 150 до 330 %.

В начале этого года ре-
гиональным УФАС было 
возбуждено администра-
тивное дело. Ведомство 
установило, что цены, кото-
рые были самостоятельно 
установлены газораспреде-
лительными компаниями, 
не являются экономически 
обоснованными. Их обя-
зали изменить ситуацию. 
Поставщики услуг согла-
сились с этим требованием, 
но по факту снижение ока-
залось мизерным.

МайнинГ есть, Закона нет
Начиная с 2009 года на законода-
тельном уровне предлагались раз-
личные инициативы по регули-
рованию рынка цифровых валют. 
Зачастую они были противопо-
ложными по своей сути: от «запре-
тить все и навсегда» до «разрешить 
без всяких ограничений». Лишь в 
2021-м вступили в силу два феде-
ральных закона – «О цифровых 
финансовых активах, цифровой 
валюте и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
РФ» и «Об экспериментальных 
правовых режимах в сфере циф-
ровых инноваций в РФ», которые 
в той или иной мере регламенти-
ровали сферу.

До недавнего времени россий-
ским гражданам было разрешено 
пользоваться криптобиржами, 
обменниками, кошельками. По-
купать и продавать цифровые мо-
неты. Получать доход с продажи 
криптовалюты. При этом запре-
щалось принимать виртуальные 
деньги в качестве платы за това-
ры, работы или услуги. Вопрос 
добычи виртуальной валюты и 
вовсе висел в воздухе: в законо-
дательстве не было ни прямого 
разрешения, ни прямого запрета 
на данный вид деятельности.

раЗрешили добывать
В августе этого года президент 
Путин подписал закон № 221-
ФЗ, который легализовал май-

нинг в России. Любопытно, что 
слова «криптовалюта» в доку-
менте нет, а используется термин 
«цифровая валюта». Предпола-
гается, что новый закон поможет 
упорядочить деятельность в сфе-
ре криптовалют, снизит давление 
серых майнеров на энергетиче-
скую систему страны и защитит 
граждан от возможных финансо-
вых рисков в связи с запретом на 
рекламу виртуальных валют.

С 1 ноября юридическим ли-
цам, индивидуальным предпри-
нимателям и даже обычным граж-
данам разрешается заниматься 
добычей криптовалют. Причем 
организации и ИП в обязатель-
ном порядке должны зарегистри-
роваться в специальном реестре 

ФНС в качестве операторов май-
нинговой инфраструктуры. Этим 
категориям, как и прежде, нель-
зя рекламировать криптовалюту 
и товары, работы, услуги в обла-
сти криптообмена и принимать 
цифровую валюту за свои това-
ры, работы, услуги.

А вот физлицам регистриро-
ваться в реестре не обязательно. 
При этом для них будут действо-
вать лимиты потребления, в ко-
торые они должны вписываться. 
Правда, пока непонятна величи-

на этих лимитов. Также обыч-
ным гражданам запрещено по-
купать иностранные цифровые 
финансовые активы на россий-
ских площадках без разрешения 
регулятора.

Все майнеры обязаны будут 
сообщать о добытой криптова-
люте и своих криптокошель-
ках в «уполномоченный орган, 

определенный правительством». 
Таковым на днях была опреде-
лена ФНС. Это ведомство фак-
тически станет «единым окном» 
для участников рынка майнинга 
и будет вести реестр операторов 
майнинговой инфраструктуры и 
реестр майнеров.

беЗ Права достуПа 
Компаниям и ИП, которые по 
основному виду своей деятельно-
сти занимаются производством, 
передачей или куплей-продажей 

электроэнергии, а также опера-
тивным управлением в сфере 
электроэнергетики, запрещено 
вести деятельность в сфере май-
нинга. Помимо этого, не смо-
гут заниматься криптодобычей 
предприниматели с неснятой 
или непогашенной судимостью 
за экономические преступления, 
преступления против государ-
ственной власти и умышленные 
преступления, от средних до осо-
бо тяжких. Запрет распространя-
ется и на тех, кто находится в спи-
ске экстремистов и террористов.

Согласно новому закону, пра-
вительство может ввести запрет 
на майнинг на определенных 
территориях. Скорее всего, речь 
идет об энергодефицитных ре-
гионах, где электросети могут 
не выдержать нагрузки. Если 
майнеры при запрете будут про-
должать добывать криптовалю-
ту, им грозит отключение элек-
тричества.

Монеты виртуальные, 
налоГи – реальные 
Оговариваются в новом законе и 
обязательства майнеров платить 
налоги. Юрлица платят налог на 
прибыль с продажи криптовалю-

ты по ставке 20 %. Физлица и ИП, 
применяющие общую систему 
налогообложения, уплачивают 
НДФЛ по ставке 13 %. Если до-
ход за 2024 год составит больше 
5 млн рублей, ставка увеличива-
ется до 15 %. Вместе с тем стоит 
помнить, что в России с 2025 года 
вводится новая прогрессивная 
шкала НДФЛ, вплоть до 22 %.

ИП и компании, применяю-
щие упрощенную систему налого-
обложения, уплачивают налог при 
получении дохода от операций с 
криптовалютой. В зависимости 
от объекта налогообложения (до-
ходы или доходы, уменьшенные 
на расходы) применяются ставки 
по налогу 6 % или 15 % соответ-
ственно. Однако применять УСН 
15 % может оказаться невыгодно, 
так как Налоговый кодекс содер-
жит закрытый перечень расходов 
для упрощенцев, и криптовалюта 
в нем не упоминается.

Отметим, что налогообложе-
нию подлежит только доход, по-
лученный от продажи цифровых 
монет. За покупку и хранение 
криптовалюты владельцам пла-
тить не нужно. Если продажа 
крипты прошла с убытком, налог 
платить также не нужно.

Крипта выходит на свет
Вступил в силу закон, который легализовал майнинг на территории России 
До недавнего времени криптовалюта в России попадала  
в правовую лакуну. Вроде бы отрасль в стране есть и ак-
тивно работает. Участники – от частных лиц до крупных 
корпораций – имеются. Создана ассоциация промышлен-
ного майнинга. Даже открыты уголовные дела за взятки 
в криптовалюте. При этом законов, регулирующих добы-
чу и использование виртуальных монет, не существовало. 
«ПН» озаботился сделать короткую инструкцию для за-
интересованных лиц, что теперь разрешено, какие налоги 
придется платить и где нужно регистрироваться операто-
рам майнинговой инфраструктуры.

Как обойти санкции? С 1 сентября 2024 года 
российские импортеры и экспортеры могут ис-
пользовать криптовалюты для расчетов 
по внешнеторговым сделкам с нерезидентами. 
Операции контролирует ЦБ.

Андрей Саймаков 
saimakov@mail.ru

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

На данный момент объем промышленного майнинга в России составляет около 1,5–1,7 ГВт и занимает 65 % 
общего рынка майнинга в России. 35 % приходится на частный майнинг.

«Газпром газораспределение Самара» ограничивает доступ потребителей к информации  
о расценках на техническое обслуживание внутридомового и внутриквартирного газового обору-
дования, что не дает им возможности ознакомиться с ценами на услуги и нарушает их права.

Деньги по карманам
Самарских газовиков уличили в завышении тарифов на обслуживание 
Самарское управление Федеральной антимоно-
польной службы (УФАС) активизировало дея-
тельность по контролю за тарифами самарских 
компаний на техобслуживание внутридомового 
и внутриквартирного газового оборудования 
(ВДГО/ВКГО). На прошлой неделе были пре-
даны общественной огласке результаты про-
верок ФАС сразу по четырем организациям: 
«СВГК», «Самарагаз», «Юг-Газ» и «Газпром 
газораспределение Самара». Во всех случаях 
были зафиксированы факты необоснованного 
завышения тарифов на услуги.

В начале года региональным УФАС 
было возбуждено административ-
ное дело. Ведомство установило, что 
цены, которые были самостоятельно 
установлены газораспределительными 
компаниями, не являются экономиче-
ски обоснованными.

Прокуратура 
разъясняет

Как поступить, если заказчик 
нарушает ФЗ-44

Прокуратура Центрального района Тольятти про-
должает серию информационно-правовых разъяс-
нений с целью повышения финансовой  
и юридической грамотности населения. Так, 
жители обратились с вопросом: «Если заказчик 
нарушил ФЗ-44, куда мне необходимо подать жа-
лобу?» Комментируют старший помощник проку-
рора района Ксения Семенова и Николай Шахов.

В соответствии со ст. 105 Федерального закона 
от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере за-
купок товаров, работ, услуг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд» подача участником закупки 
жалобы допускается в период определения поставщика 
(подрядчика, исполнителя), но не позднее 5 дней со дня, 
следующего за днем размещения в единой информационной 
системе протокола подведения итогов определения постав-
щика (подрядчика, исполнителя).

Жалоба на положения документации о закупке пода-
ется до окончания срока подачи заявок. Жалоба на непра-
вильное подведение итогов торгов, признание победителем 
лица, заявка которого не соответствует документации о за-
купке, недопуск к участию в закупке, признание заявки не 
соответствующей документации – не позднее 10 дней с даты 
размещения протокола подведения итогов закупки и до за-
ключения контракта; жалоба на действия должностных лиц 
заказчиков при процедуре подписания контракта – не позд-
нее даты заключения контракта; жалоба на действия опера-
торов электронных площадок при аккредитации участников 
закупок – в течение 30 дней с момента совершения обжалуе-
мых действий (бездействия).

Жалоба может быть подана в контрольный орган в сфере 
закупок (Управление Федеральной антимонопольной служ-
бы по Самарской области) – по закупкам для обеспечения 
федеральных нужд, нужд субъектов Российской Федерации, 
муниципальных нужд; в исполнительный орган, а также в 
орган местного самоуправления, уполномоченный на осу-
ществление контроля в сфере закупок, – при осуществлении 
закупок для обеспечения муниципальных нужд. 
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бюджет Приближен 
к ЗаПросаМ общества
Заседание провел первый вице-губернатор 
– председатель правительства Самарской 
области Михаил Смирнов. О социально зна-
чимых и приоритетных расходах бюджета 
доложили руководители профильных мини-
стерств. Михаил Смирнов отметил, что в ходе 
работы над проектом бюджета правительство 
руководствовалось интересами жителей: «Я 
напомню, что документ был подготовлен по 
результатам большого количества поездок в 
муниципалитеты, прямого общения губерна-
тора с жителями региона».

Как подчеркнул председатель прави-
тельства, документ максимально честный 
и приближенный к объективным запросам 
общества: «Нам всем крайне важно реальным 
рублем показать в нем принципы всей нашей 
будущей работы. Это реальные решения са-
мых насущных задач, пусть даже самых заста-
релых, набивших оскомину. Приоритет здра-
вого смысла, поиск решений вместо умелого 
оправдания бездействия, а также исключение 
непонятных и, следовательно, не принимае-
мых людьми инициатив».

блаГоПриятные условия  
для раЗвития реГиона
Проект бюджета базируется на прогнозе эко-
номического развития региона на ближайшие 
три года. Однако основа будущих доходов и 
расходов губернии закладывается уже сегод-
ня. Врио министра экономического развития 
и инвестиций Самарской области Дмитрий 
Богданов обозначил в своем докладе основ-
ные итоги работы за девять месяцев, отметив, 
что в 2024 году экономика региона продолжа-
ет устойчиво развиваться. «Основные макро-
экономические показатели развития региона 
характеризуются позитивной динамикой, и 
темпы роста большинства из них превышают 
среднероссийские значения, – пояснил он. – 
Региональный промышленный комплекс де-
монстрирует уверенные темпы роста – выше 
общероссийского уровня, чему во многом спо-
собствуют и активная позиция большинства 
наших крупных и средних предприятий, и ре-
ализуемые меры государственной поддержки 
крупного бизнеса и предпринимательства. 
Объем отгрузки промышленной продукции 
за девять месяцев превысил 2 трлн рублей, 
индекс промышленного производства соста-
вил 107,6 %. По РФ в целом это значение со-
ставляет 104,4 %. Рост происходит в основном 
именно за счет обрабатывающего сектора, что 
особенно отрадно, рост производства – 111,6 %. 
С превышением прошлогоднего уровня раз-
виваются 77 отраслей нашей экономики».

Итоги текущего года формируют благо-
приятные стартовые условия для развития 
региона в среднесрочной перспективе. Дми-
трий Богданов подчеркнул, что в рамках 
работы комиссии Госсовета РФ по направ-
лению «Промышленность», которую воз-
главляет Вячеслав Федорищев, совместно с 
другими субъектами страны вырабатываются 
наиболее эффективные инструменты для раз-
вития промышленности, для их включения в 
новые национальные проекты. «Дальнейше-
му росту экономики региона будет способ-
ствовать развитие экономики предложения, 
стимулирование внутренних источников ро-
ста. Значительное внимание будет уделяться 
обеспечению технологического суверените-
та, повышению производительности труда 
и гибкости на рынке труда, внедрению пере-
довых технологий и роботизации, развитию 
приоритетных и новых отраслей экономики, 
предприятий ОПК и предпринимательства. 
Большой объем работ запланирован по раз-
витию логистики и инфраструктуры, внедре-
нию цифровых технологий», – сообщил врио 
министра.

сохранение социальной 
наПравленности
По словам Михаила Смирнова, при подго-
товке проекта бюджета на 2025 и плановый 
период 2026–2027 годов исходили из консер-
вативного экономического прогноза, что дает 
определенный запас прочности. В том числе 
для того, чтобы в течение года дополнительно 

финансировать ряд значимых направлений. 
«Одна пятая часть мероприятий пятилетней 
программы развития региона нашла отраже-
ние в бюджете на будущий год и полностью 
обеспечена необходимым финансировани-
ем», – сообщил председатель правительства.

В 2025 году доходы областного бюджета 
запланированы в объеме 264 млрд рублей, что 
на 38 млрд больше, чем доходы региона 2024 
года, которые были озвучены при утвержде-
нии документа в первом чтении в 2023 году. 
По предварительным расчетам, расходы об-
ластной казны в новом году составят 290 млрд 
рублей. Однако в статьи доходов и расходов 

пока не включены планируемые поступления 
из вышестоящих бюджетов и плановых фи-
нансовых остатков текущего года.

Проект бюджета отражает как динамич-
ный рост социально значимых расходов, так 
и сохранение направленности бюджета раз-
вития. Значительный объем средств собира-
ются направить на поддержку местных бюд-
жетов: в 2025 году на эти цели предназначено 
более 60 млрд рублей.

«Абсолютным приоритетом при формиро-
вании бюджета для нас является сохранение 
его социальной направленности. Фактически 
две трети расходов бюджета – это финансиро-
вание социальных статей. При этом рост соци-
альных обязательств по сравнению с прошлым 
годом составил 14 млрд рублей, это абсолют-
ный рекорд за последние почти 25 лет», – за-
явил Михаил Смирнов. В полном объеме в 
законопроекте предусмотрены ресурсы, необ-
ходимые на софинансирование федеральных 
средств, в том числе на реализацию новых на-
циональных проектов. Еще один приоритет 
– преодоление инфраструктурного отстава-
ния. «Это важнейшая задача, которую ставит 
перед нами губернатор на ближайшие годы, и 
бюджет сформирован таким образом, чтобы 
обеспечить ее безусловное выполнение», – от-
метил председатель правительства. Работа над 
бюджетом будет продолжена, в том числе с 
учетом будущих федеральных поступлений.

Приоритетные  
наПравления расходов
Врио министра управления финансами Самар-
ской области Владимир Панферов доложил 
об основных параметрах проекта бюджета. 
Руководитель ведомства отметил, что прави-
тельство Самарской области будет проводить 
системную работу по снижению долговой на-
грузки и расходов на обслуживание долга.

Существенная роль отведена финанси-
рованию социальных отраслей, таких как 
социальная политика, образование, здраво-
охранение, культура, физическая культура и 
спорт, – на них направлено 182 млрд 214 млн 
рублей, или 63 % от общего объема расходов.

В числе приоритетных направлений рас-
ходов на 2025 год – поддержка участников 
СВО и их семей (5,3 млрд рублей), поддержка 
многодетных семей (2,6 млрд, что на 1,3 млрд 

рублей больше, чем в 2024 году). «В проекте 
бюджета нашли отражение расходы в соответ-
ствии с поручениями, данными губернатором 
Самарской области, по реализации отдельных 
социально значимых направлений. Средства 
будут направлены на удовлетворение самых 
острых и важных потребностей и запросов 
жителей – многие из них включены в бюд-
жет региона впервые. По широкому перечню 
традиционных направлений социально зна-
чимых расходов предусмотрен беспрецедент-
ный рост», – сообщил Владимир Панферов. 
В частности, предусмотрены средства на еди-
новременные выплаты женщинам, родившим 

первого ребенка в возрасте от 18 до 25 лет; 
дополнительное финансирование мероприя-
тий по обеспечению жильем молодых семей; 
увеличение количества путевок в детские 
оздоровительные организации; обеспечение 
ежемесячных выплат отдельным работникам 
почты и другие.

В числе принятых решений по поручению 
главы региона – обеспечение с 1 января 2025 
года ежемесячных выплат ветеранам труда без 
учета ранее существовавших критериев. На 
эти цели предусмотрено 4,2 млрд рублей. Еще 
одно решение – с 2025 года ежегодную выпла-
ту к 9 Мая будут получать все жители региона, 
попадающие в категорию «дети войны». Это 
более 114 тыс. человек. В числе мер поддержки 
для участников СВО – денежная выплата как 
альтернатива получению земельного участка.

особое вниМание Здравоохранению, 
обраЗованию, сПорту
Губернатор Вячеслав Федорищев прокоммен-
тировал итоги работы правительства области 
над проектом бюджета: «При выборе приори-
тетов учтены тысячи обращений граждан, 
многие проблемы которых не решались го-
дами. По каждому направлению были сфор-
мированы поручения. Такой подход позволил 
нам учесть наиболее важные потребности жи-
телей региона, определить точки роста и раз-
вития. Безусловно, большая часть расходов 
связана с благосостоянием людей и влияет 
на качество их жизни. Отдельное внимание 

уделено социально значимым направлениям, 
развитию науки, спорта, промышленности и 
других отраслей».

Глава региона отметил, что в 2025 году 
масштабные вложения будут в сферу здра-
воохранения: «Отремонтируем порядка 80 
медицинских учреждений. Возведем 53 но-
вых фельдшерско-акушерских пункта, для 
сравнения – в этом году их было всего 34. 

Также начнем строительство долгожданной 
поликлиники в Железнодорожном районе 
Самары. Как и обещал, закупим аппараты 
МРТ, что позволит дополнительно бесплатно 
обследовать более 15 тыс. человек. Попол-
ним автопарк скорой помощи на 50 машин и 
окажем финансовую поддержку сотрудникам 
службы».

Будет увеличено и финансирование сфер 
образования, спорта. «Начнем строительство 
пяти новых школ и трех детских садов, впер-
вые за 30 лет оснастим классы для уроков 
труда и патриотического воспитания, отре-
монтируем 53 объекта образования, что бо-
лее чем в четыре раза превышает показатель 
2024 года. В три раза увеличим объем строи-
тельства спортивных площадок, возведем 
пять новых модульных объектов. Отремонти-
руем популярные спортивные объекты, такие 
как «Грация», МТЛ «Арена» и другие. Также 
в проекте бюджета предусмотрены средства 
и для муниципальных спортивных школ», – 
пояснил Вячеслав Федорищев.

Изменения коснутся и общественного 
транспорта: помимо средств на организацию 
работы в этой сфере, 1,9 млрд рублей пойдет 
на закупку новых трамваев, речных судов. «В 

регионе будет продолжена работа по благо-
устройству общественных и дворовых терри-
торий. И это только часть важнейших цифр, 
за которыми будут реальные дела», – отметил 
губернатор.

В ходе заседания проект областного бюд-
жета одобрили единогласно, далее он будет 
направлен на рассмотрение в Самарскую гу-
бернскую думу.

«Бюджет внушительный, очень серьез-
ный. Меня поразило, например, то, что впер-
вые более чем в два раза увеличены средства 
на ремонт и строительство новых дорог, до  
7 млрд рублей, в два раза увеличены средства 
на строительство ФАПов, и по другим важ-
ным отраслям есть значительные увеличения. 
Акценты расставлены очень серьезно и на-
правлены на болевые точки, – отметил пред-
седатель Самарской губернской думы Генна-
дий Котельников. – В Самарской губернской 
думе все готово к рассмотрению проекта об-

ластного бюджета. В ходе первого чтения мы 
рассмотрим основные направления расходов 
и параметры бюджета. Детальная работа нач-
нется сразу после принятия в первом чтении: 
депутаты в комитетах будут обсуждать уже 
отдельные, постатейные расходы и вносить 
предложения. Работать мы будем вместе 
с правительством региона, с профильными 
министерствами. В первой половине декабря 

закон об областном бюджете будет вынесен 
на второе чтение. И, вне всякого сомнения, в 
новый 2025 год Самарская область войдет с 
главным финансовым документом».

 
Вячеслав Федорищев,  
губернатор Самарской 
области:

– Продолжим расши-
рять комплекс мер соцпод-
держки. Так, например, уве-
личим на 10 тыс. количество 
путевок в оздоровительные 

лагеря для детей, в том числе для тех, кто 
находится в трудной жизненной ситуации. 
Участники СВО смогут получить свои заслу-
женные земельные участки. Запланировано, 
что 1,9 млрд рублей пойдет на закупку новых 
автобусов, троллейбусов, трамваев, речных 
судов. Модернизируем схему общественных 
перевозок: усилим контроль, заставим под-
рядчиков обновить подвижной состав и вы-
ходить регулярно на рейсы.

Мы учли проблемы обеспечения жильем 
детей-сирот, обманутых дольщиков, молодых 
семей. Вложили в проект бюджета и решение 
вопросов обеспечения мусорной реформы и 

совершенствования инфраструктуры. Про-
думали проведение ремонта общих и внутри-
квартальных дорог, продолжим благоустраи-
вать общественные и дворовые территории.

 
Михаил Смирнов, председатель прави-
тельства Самарской области:

– Наш абсолютный приоритет – преодоле-
ние многолетнего инфраструктурного отста-
вания в различных отраслях – транспортной, 
дорожной, коммунальной. Не скрою, многие 
разочарованно вздыхали, что в современных 
макроэкономических условиях такой рывок 
просто невозможен. А ведь Самарской обла-
сти он крайне необходим, накопившееся от-
ставание слишком явно бросается в глаза и 
к тому же не имеет объективных причин. Но 
«невозможно» – это самая лучшая причина, 
чтобы сделать.

Бюджет-2025 – это поиск амбициозных 
решений вместо прежних и, к сожалению, 
ставших традиционными оправданий бездей-
ствия. Это приоритет здравого смысла.

И это только начало пути по улучшению 
качества жизни наших жителей. Вся основная 
и, сразу скажу, очень напряженная работа еще 
предстоит, причем уже с января 2025 года. 
Специально говорю об этом сейчас, в октя-
бре: мы больше не будем ждать, как раньше, 
весенних и летних поправок в бюджет. Мы 
начинаем работать оперативно. Кардинально 
меняем подходы к заключению контрактов. 
И, например, ремонтировать дороги будем 
уже не под осенним дождем, а вовремя, ког-
да этого и ждут люди. И такой подход будем 
применять и в других отраслях.

Надеюсь на дальнейшую важную и слажен-
ную совместную работу над проектом закона о 
бюджете уже в Самарской губернской думе.

Две трети расходов бюджета – 
на финансирование социальной сферы
Самарская область приступила к формированию и утверждению основного финансового документа региона  
на 2025-й и два последующих года
На прошлой неделе в открытом 
режиме состоялось заседание област-
ного правительства, на котором был 
представлен проект закона «Об об-
ластном бюджете на 2025 год и пла-
новый период 2026 и 2027 годов». Он 
основан на поручениях губернатора 
Вячеслава Федорищева, которые 
сложились после сбора предложений 
жителей губернии и заложены в Про-
грамму социально-экономического 
развития Самарской области. Проект 
бюджета – законодательная и финан-
совая основа для решения многолет-
них проблем в различных отраслях.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Михаил Смирнов: «Абсолютным приоритетом при формировании бюджета для нас является сохранение его социальной направленности. Фактически две трети расходов бюджета – это финансирование  
социальных статей. При этом рост социальных обязательств по сравнению с прошлым годом составил 14 млрд рублей, это абсолютный рекорд за последние почти 25 лет».

Проект бюджета отражает как динамичный рост социально 
значимых расходов, так и сохранение направленности бюджета 
развития. Значительный объем средств собираются направить 
на поддержку местных бюджетов: в 2025 году на эти цели пред-
назначено более 60 млрд рублей.

Губернатор Вячеслав Федорищев прокомментировал итоги рабо-
ты правительства области над проектом бюджета: «При выборе 
приоритетов учтены тысячи обращений граждан. Такой подход 
позволил нам определить точки роста и развития».

С 2025 года в Самарской области ежегодную выплату к 9 Мая 
будут получать все жители региона, попадающие в категорию 
«дети войны». Это более 114 тыс. человек.
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что-то лыжи не едут
Вспомним былое. Без малого полвека 
тому назад, в застойные брежневские 
70-е годы, славу нашему городу принес 
лыжник Анатолий Иванов, побеждав-
ший на чемпионатах мира и Европы. А 
на Олимпиаде-80, но в американском 
Лейк-Плэсиде вполне успешно высту-
пала тольяттинка Ираида Суслова.

Сегодня результаты местных лыж-
ников куда скромнее. На прошлом 
чемпионате России воспитанница 
тольяттинской школы лыжных гонок 
Анастасия Доценко завоевала медаль 
в женской эстафете 4х5 км. А за пару 
лет до этого Ольга Якимушкина (до 
замужества Кучерук) в той же дисци-
плине стала чемпионкой России. Обе 
также выходили на старт этапов Куб-
ка мира, но Доценко уже тогда бегала 
за Татарстан, а Якимушкина-Кучерук 
свой чемпионский титул завоевала в 
составе сборной Тюменской области.

То есть уже на уровне инфраструк-
туры Тольятти сегодня, как говорится, 
не вывозит – не хватает у нас условий 
для спорта высших достижений. Даже 
зимой для подготовки трассы нужна 
спецтехника. А летом без тренировок 
на лыжероллерной трассе никуда. 
Да и требования к экипировке за по-
следние пару-тройку десятилетий су-
щественно выросли, что отпугивает 
«массового» родителя.

деньГи иЗ снеГа
Скромнее стал и статус Тольяттин-
ского лыжного марафона, где в свое 
время за победу можно было выиграть 

микролитражку «Ока», что привлека-
ло на старт прославленных ветеранов 
сборных Советского Союза и действу-
ющих спортсменов сборных России. 
Список победителей гонки в те време-
на был обильно усеян именами масте-
ров спорта международного класса.

Для сравнения: предыдущей зимой 
призовой фонд Югорского лыжного 
марафона превысил 2 млн рублей, по 
400 тыс. из которых получили побе-
дители женского и мужского забегов. 
Гран-при Деминского марафона, ко-
торый входил в престижную мировую 
серию Worldloppet, составил 300 тыс.

Победа на этапе Кубка мира в 
предыдущем сезоне оценивалась в  
$ 17 тыс. Лидер по заработкам в этих 
соревнованиях Йоханнес Клебо, по 
подсчетам экспертов, заработал за ка-
рьеру $ 380 тыс. Лидеру российских 
лыжников Александру Большуно-
ву аналитики насчитали чуть более  
6 млн рублей призовых за предыду-
щий сезон. А по итогам победного 
Кубка мира в сезоне-2020/21 зарабо-
ток Большунова составил почти $ 250 
тыс., сделав его самым высокоопла-
чиваемым российским спортсменом 
в индивидуальных зимних видах.

иЗ «кристалла» – на Пьедестал
Какую роль способна сыграть лич-
ность в спорте, показывает пример 
тренера по фигурному катанию Олега 
Судакова, который в свое время пере-
брался из Самары в Тольятти, где сна-
чала обосновался на льду «Кристал-
ла». Именно там, по словам самого 
Судакова, обозначились олимпийские 
перспективы Максима Шабалина, 
увенчавшего свой яркий спортивный 
путь медалью Игр-2010 в Ванкувере.

Городские легенды утверждают, что 
после сдачи в эксплуатацию Дворца 
спорта «Волгарь» фигуристы состав-
ляли серьезную конкуренцию хоккеи-
стам в споре за тамошний лед. Но в ту 

пору отдали предпочтение массовости. 
Это сейчас набирает популярность 
синхронное фигурное катание, а в се-
редине 70-х годов партийное руковод-
ство АВТОВАЗа отдало ледовый оазис 
на откуп командному виду спорта. 
Впрочем, с годами «Волгарь» перестал 
соответствовать даже потребностям 
хоккеистов. Строительство же малой 
спортивной арены стадиона «Торпедо» 
вплоть до ввода в эксплуатацию «Лада-
Арены» полностью не решало проблем 
с дефицитом льда.

Сейчас ледовые площадки «Мете-
ор» и «Труд» заметно облегчили тре-
нировочные будни фигуристов. Но 
без харизматичного Олега Судакова 
и ярких успехов его воспитанников 

фигурное катание в Тольятти вряд ли 
получило бы такой импульс для раз-
вития, как бы в свое время ни раздува-
ли популярность этого вида спорта с 
помощью шоу «Ледниковый период».

Пожалуй, самой медийной персо-
ной тольяттинского фигурного ката-
ния по праву следует назвать Егора 
Базина, выигрывавшего чемпионат 
России в танцах на льду с Елизаветой 
Худайбердиевой. На недавней вы-
ставке «Россия – спортивная держа-
ва» Егор и Елизавета были амбасса-
дорами Самарской области.

остались беЗ ПриЗов
Довольно тяжелым финансовым 
ударом «международный бан» стал 
для отечественных мотогонщиков. 
Российские мастера гаревой до-
рожки трижды подряд выигрывали 
Speedway of Nations – командный 
чемпионат мира. Причем пять лет 

назад финальная гонка прошла в То-
льятти, а в 2021 году на СТК имени 
Анатолия Степанова прошел пер-
вый в истории России этап Speedway 
Gran Prix. Основной вклад в «золотой 
хет-трик» внесли хорошо известные 
по выступлениям за «Мега-Ладу»  
Артем Лагута и Эмиль Сайфутди-
нов, на подхвате была тольяттинская 
молодежь – Глеб Чугунов и Евгений 
Сайдуллин.

В клубных чемпионатах Дании, 
Великобритании и, главным образом, 
Польши российские «гаревики» по-
лучали бесценный «накат», постоянно 
находились на передовой инженерной 
мысли, чего так не хватало поколению 

90-х годов – Роману Поважному или 
Сергею Даркину. Ну и как раз за рубе-
жом топовые мотогонщики из России 
получали основной заработок.

Так, победа на этапе Speedway 
Grand Prix (личный чемпионат мира) 

оценивалась в € 16,5 тыс. В 2021 году 
чемпионом серии стал Артем Лагута, 
заработавший, по подсчетам экспер-
тов, свыше $ 100 тыс. Эмиль Сайфут-
динов стал третьим призером, что 
принесло экс-мегаладовцу порядка 
$ 70 тыс.

Российский чемпионат, в свою 
очередь, остался без топовых гонщи-
ков, которых нет-нет да и вербовали 
на решающие старты. И пока лучше 
остальных в сложившихся услови-
ях чувствуют себя в Тольятти, чья 
«Мега-Лада» выиграла два подряд 
командных чемпионата.

таМ, Где нас не доГонят
А вот в мотогонках на льду россияне 
царствовали практически безраздель-
но, на протяжении 19 лет не подпуская 
иноземцев к трону чемпиона мира. И 
четыре титула ледового мотокороля 
планеты за это время завоевал ме-
галадовец Даниил Иванов, который 
одно время совмещал «лед» и «гарь». 
Их отсутствием воспользовался швед 
Мартин Хаарахилтунен, сделавший 
после международного «бана» росси-
ян «золотой хет-трик». Без этапа Ice 
Speedway Gladiators (так именовался 
в последнее время личный чемпионат 
мира по мотогонкам на льду) остался 
Тольятти.

По призовым «на льду» инфор-
мация довольно противоречивая. Из 
открытых источников известно, что 
призовой фонд командного чемпио-
ната мира устанавливался Между-
народной федерацией мотоспорта 
(FIM) и составлял $ 132 тыс. Призо-
вой фонд европейского чемпионата 
составлял менее € 10 тыс.

То есть для ледовых гладиаторов 
международный «бан» стал менее бо-
лезненным. В России они традиционно 
опирались на клубную базу. А спортив-
ный уровень отечественных мотогонок 
на льду и вовсе не пострадал.

В индивидуальных зимних видах спорта наибольшего успеха добились тольяттинские мотогонщики на льду. Так, например, 
мегаладовец Даниил Иванов завоевал четыре титула ледового мотокороля планеты.

А может, просто снегом стать
Как в Тольятти развиваются индивидуальные виды спорта. Часть третья, зимняя 

Наличие обширной лесополосы и длинная зима сделали лыж-
ные прогулки одним из излюбленных видов активного отдыха 
тысяч тольяттинцев. В советское время это служило прочной 
базой для развития в городе лыжных гонок как спорта высших 
достижений по хорошо работавшему принципу «от массовости 
– к мастерству». В третьей серии цикла материалов об индиви-
дуальных видах спорта «ПН» рассказывает о местных лыжни-
ках, фигуристах, «гаревиках» и мотогонщиках на льду, о том, 
как оцениваются международные победы в этих видах спорта,  
а также разбирается, почему сегодня в Тольятти не хватает усло-
вий для спорта высших достижений.

В 2021 году чемпионом стал Артем Лагута, зарабо-
тавший, по подсчетам экспертов, свыше $ 100 тыс. 
Эмиль Сайфутдинов стал третьим призером, что при-
несло экс-мегаладовцу порядка $ 70 тыс.

По итогам победного Кубка мира в сезоне-2020/21 
заработок Большунова составил почти $ 250 тыс., 
сделав его самым высокооплачиваемым россий-
ским спортсменом в индивидуальных зимних видах.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

наука и новые 
технолоГии – 
Приоритетные Задачи 
Ежегодно аналитики, опираясь 
на данные Росстата и Роспа-
тента, характеризующие со-
стояние науки и технологий, 
оценивают субъекты страны. В 
первую очередь анализируются 
материально-техническая база, 
человеческие ресурсы, эффек-
тивность и масштаб научно-
технологической работы. В 
этом году Самарскому региону 
удалось набрать 59,67 балла и 
вновь оказаться в числе лиде-
ров рейтинга. Стоит отметить, 
что список самых продвину-
тых в сфере науки и развития 
технологий: Москва, Санкт-
Петербург, Татарстан, Нижего-
родская, Московская и Самар-
ская области – не меняется уже 
несколько лет подряд. Наша 
губерния год за годом демон-
стрирует динамичное развитие 
в научно-технологической сфе-
ре и становится одним из самых 
передовых субъектов Россий-
ской Федерации. 

Глава региона Вячеслав Фе-
дорищев неоднократно отмечал, 
что одной из приоритетных за-
дач сегодня является повыше-
ние инновационного потенциала 
промышленных предприятий об-
ласти. «Мы должны стимулиро-
вать научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские работы, 
создавать благоприятную среду 
для развития технологическо-
го предпринимательства. Будем 
определять векторы развития по 
тем отраслям, которые обеспечат 
технологический суверенитет 

и национальную безопасность 
страны», – акцентировал губер-
натор.

Напомним, в этом году на пле-
нарном заседании Петербургско-
го международного экономиче-
ского форума президент России 
Владимир Путин поставил зада-
чу: за шесть лет страна должна 
войти в десятку лидеров по чис-
лу научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ. 
«Внутренние затраты на эти 
цели должны увеличиться не 
менее чем до 2 % ВВП», – сказал 
глава государства.

Он добавил, что в Россий-
ской Федерации будет запущен 
ряд новых нацпроектов в дан-
ной сфере. Будет реализован 
спектр решений – от популя-
ризации науки и подготовки 
кадров до формирования гаран-
тированного спроса на высо-
котехнологичную продукцию. 
Также государство определит 
опорные вузы и колледжи для 
достижения этой цели.

вЗаиМодействие власти, 
науки и ПроиЗводства
На высокие оценки в рейтинге 
во многом влияют комфортные 
условия, созданные для инно-
вационного и технологического 
бизнеса региона. Так, технопарк 
в сфере высоких технологий 
«Жигулевская долина» вошел 

в тройку лучших технопарков 
страны, заняв второе место по 
итогам 2023 года. Сегодня его 

резидентами являются 300 ком-
паний и стартапов. За послед-
ние пять лет резиденты получи-
ли 56,6 млрд рублей выручки, 
119 патентов на свои разработ-
ки с товарными знаками и со- 
здали уже более 2,2 тыс. рабочих 
мест для жителей Тольятти.

Взаимосвязи между техноло-
гическим бизнесом и крупными 
промышленными предприя-
тиями активно развиваются. 

Минэкономразвития региона 
регулярно проводит совмест-
ные программы, благодаря ко-

торым стартапы-победители 
получают возможность встраи-
вания в закупки крупных ком-
паний и тестирования своих 
разработок на инфраструктуре 
промпредприятий. Участника-
ми таких программ являются  
АО «АВТОВАЗ», ОАО «РЖД», 
ЦСКБ «Прогресс», ОДК «Куз-
нецов» и другие.

Помощь технологическо-
му бизнесу оказывают и по 
нацпроекту «Малое и среднее 
предпринимательство» – для 
представителей сегмента МСП 
действует широкий перечень 
инструментов поддержки. По-
лучить консультацию о них 
можно на площадках центров 
«Мой бизнес».

В Самарской области ак-
тивно развивается отрасль 
беспилотной авиации. В на-

стоящее время создается научно-
производственный центр БАС,  
в регионе действует эксперимен-

тальный правовой режим по бес-
пилотникам.

локоМотивы  
саМарской науки 
Значительный вклад в разви-
тие науки и технологий вносят 
ведущие вузы региона. Сегодня 
на базе нескольких вузов рабо-
тают Передовые инженерные 

школы (ПИШ), главная цель 
которых – подготовка специ-
алистов для высокопроизво-
дительных секторов экономи-
ки. Каждая ПИШ работает по 
одному или нескольким научно-
технологическим направлени-
ям и становится площадкой 
для разработок и обучения сту-
дентов совместно с ключевыми 
компаниями-партнерами.

В НИИ «Бионики и персо-
нифицированной медицины» 
ведутся разработка и изготовле-
ние индивидуальных эндопроте-
зов из керамики и титана. Почти 
900 таких протезов успешно 
установлено в ведущих меди-
цинских центрах страны. А не-
давно центр наладил производ-
ство уникальных раздвижных 
эндопротезов, которые меняют 
длину без хирургического вме-
шательства. Это особенно важно 
для лечения и реабилитации де-
тей и подростков. Также в НИИ 
разрабатываются экзопротезы 
для военнослужащих – участни-
ков СВО. На базе центра ведет-
ся разработка «умной одежды» 
и «умных ортезов», в том числе 
для реабилитации участников 
СВО. 

Поддержку получают инно-
вационные студенческие старт- 
апы. В октябре комиссия ре-

гионального Инновационного 
фонда подвела итоги второго 
пилотного конкурса студен-
ческих инновационных про-
ектов. Гранты на реализацию 
своих идей получат 14 команд 
из вузов Самарской области. 
Общая сумма грантовой под-
держки составит 44 млн рублей 
из областного бюджета. Еще  

44 млн рублей инвестируют сами 
вузы-инициаторы проектов и 
индустриальные партнеры.

Еще один перспективный 
проект региона – международ-
ный межвузовский кампус, ко-
торый планируется запустить в 
Самаре в 2027 году. Он реали-
зуется благодаря нацпроекту 
«Наука и университеты».

есть Потенциал 
«Самарская область входит 
в число ведущих научно-
технологических регионов стра-
ны. В регионе сформирован 
мощный высокотехнологичный 
промышленный комплекс, 
включающий предприятия ави-
ационной, космической и авто-
мобильной отраслей. Научный 
потенциал региона обеспечи-
вают сильные университет-
ские школы и конструкторские 
бюро, которые проводят фунда-
ментальные и прикладные ис-
следования, направленные на 
социально-экономическое раз-
витие области. Регион активно 
участвует в федеральных про-
ектах в сфере науки и высшего 
образования. Успешно работает 
научно-образовательный центр, 
действуют три передовые ин-
женерные школы в тесной ко-
операции с индустриальными 
партнерами, ведется проектиро-
вание современного межвузов-
ского кампуса. Мы разработали 
концепцию программы научно-
технологического развития Са-
марской области, полностью 
синхронизированную с новой 
стратегией НТР России. Осо-
бое внимание мы уделяем под-
держке научных кадров. По 
поручению губернатора Вяче- 
слава Федорищева разрабатыва-
ется программа «Доктор наук», 
которая с 2025 года обеспечит 
поддержку молодых ученых и 
инженерных команд, а также 
привлечет в регион ведущих ис-
следователей», – отметил вице-
губернатор Самарской области 
Антон Емельяненко.

На высокие оценки в рейтинге во многом влияют комфортные условия, созданные для инновационного  
и технологического бизнеса региона. Так, технопарк в сфере высоких технологий «Жигулевская долина» вошел  
в тройку лучших технопарков страны, заняв второе место по итогам 2023 года.

В десятке лучших
Самарская область подтвердила высокий уровень научно-технологического развития
Агентство «РИА Рейтинг» опубликовало итоги 
научно-технологического развития субъектов РФ  
по итогам 2023 года. Самарская область вновь вошла  
в десятку лучших регионов, третий год подряд заняв  
в рейтинге шестое место.

За последние пять лет резиденты «Жигулев-
ской долины» получили 56,6 млрд рублей 
выручки, 119 патентов на свои разработки  
с товарными знаками и создали уже более 
2,2 тыс. рабочих мест для жителей Тольятти.

В сентябре этого года Самарская область 
второй год подряд вошла в первую тройку 
регионов России по уровню инновационной 
активности организаций.

Иван Карпенко
gazetapn@mail.ru
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В английском языке 
слово east – это то, куда нас 
всех развернуло – на вос-
ток. В русском языке суф-
фикс «-ист» используется 
для образования существи-
тельных, указывающих на 
род занятий/принадлеж-
ность к движению/увлече-
ния. В общем, «-ист» в рус-
ском языке может быть как 
«футбол-», так и «онан-» – 
кто на что учился.

Что хотел сказать ав-
тор «САУИСТ», понять 
трудно. То ли South-East 
(юго-восток), то ли Soul 

Ease (легкость бытия). Но 
трудно не только понять, 
но и произнести. Автор 
как будто не владеет ника-
ким языком и не понима-
ет, что четыре гласные (да 
и согласные) подряд – это 
очень плохо: затрудняет 
чтение и, в конечном сче-
те, сам акт коммуникации. 
Сложно придумать что-то 
неестественнее длинноше-
ей вдовствующей змееедки 
мезокайнозойского перио-
да. Но авторы «САУИСТ» 
смогли. 

В российском пиар-
агентстве бренда пример-
но сразу поняли масштаб 
катастрофы и в пресс-
релизах начали разжевы-
вать правильное (на их 
вкус) произношение брен-
да. Лучше бы они этого 
не делали, так как вышло 
«СОУИ́С». 

Ребята, вы зачем играе-
те языком там, где не про-
сили? И там, где не уме-
ете. Chery ассоциируется с 
вишенкой, Geely – с джи-
гитовкой, Haval – со вкус-
ной и здоровой пищей. С 
чем должно ассоцииро-
ваться СОСИУС (или как 
там)? С тем, что мы без 

конца делаем последние 
года четыре?..

Занавес.

По ЗаветаМ чучхе
Про Южную Корею все в курсе: это не 
только родина прекрасных автомоби-
лей, но и родина средств производства 
прекрасных автомобилей. Однажды на 
заводе LADA в Ижевске автор этого 
текста подколол экскурсовода прес-
сом с аршинными буквами HYUNDAI 
на корпусе. Экскурсовод горестно со-
гласился: «Да, получается, мы даем им 
деньги, чтобы они делали нам конку-
рентов».

А что в Корее Северной? Авто-
пром там то ли есть, то ли нет. Абсо-
лютно точно существует как минимум 
пара брендов: у первого красивое на-

звание Zunma, у второго еще лучше – 
Pyeonghwa. Под ними в разные годы 
(а, возможно, и сейчас) собирались во-
рованные копии «каблучков» FIAT и 
седанов SsangYong. 

Изредка в сеть попадают снимки с 
немногочисленных выставок в КНДР, 
на которых видны машины с местны-
ми бейджами на капоте. На поверку 
каждая из них оказывается какой-то из 
моделей из Поднебесной – FAW, JAC, 
BYD, Lifan. Но с местными бейджами 
на капоте. Вам это ничего не напоми-
нает? 

Лучшие практики Чучхе уже тре-
тий год мы видим на российских авто-
заводах, где к машинокомплектам без 
маркировки приклеиваются шильди-
ки недавно созданных «российских» 
брендов. Началось все с Сергея Се-
меновича Собянина и его городского 
кроссовера «Москвич 3», который на 
деле является третьеразрядным ки-
тайцем JAC JS4. Весной прошлого года 
громко выступил АВТОВАЗ, предста-
вив модель LADA X-Cross 5 (в девиче-
стве FAW Bestune T77). Эту историю 
быстро прикрыли, а вместо нее на ва-
зовской площадке в Санкт-Петербурге 
стали собирать модель со сложным 
названием Xcite X-Cross 7 (это Chery 
Tiggo 7). 

Не побоимся выступить аларми-
стами и высказать давно вынашивае-
мую мысль. Свернув на путь практик 
КНДР, потом будет ой как трудно вы-
рулить куда-то еще. Тем более что и 
сами китайцы стали один за другим пе-
реупаковывать свои бренды во что-то 
очень странное, сделанное специально 

и исключительно для России. Вот вам 
два последних ярких примера.

KNEWSTAR
На российском рынке не первый год 
продается кроссовер Geely Tugella. 
Автомобиль неплохой – построен на 
агрегатах Volvo XC40. Тест-драйверы 
«ПН» откатали его в старые времена, 
когда он смотрелся свежо и стоил раза 
в полтора дешевле. Тогда машина удо-
стоилась наших похвал. 

Что происходит сегодня? Отмеже-
вание материнской компании Geely от 
российского рынка. Сомнительно, но 
допустим. Вся соль в том, как это про-
исходит: на российский рынок выво-
дят новую марку с очень своеобразным 
названием. Мы не знаем, кто дал этому 
отмашку. И под чем он был. И человек 

ли он. Но к этому кому-то пришли спе-
циалисты по брендингу и айдентике и 
сделали примерно такой питчинг:

– Мы придумали совершенно не-
читаемое, сложное для языка и глаза 
название, которое избыточно смотрит-
ся на письме, не ассоциируется ни с 
чем и ни у кого, означает ничего, оно 
лексически ущербное, семантически 
ни к чему не привязанное и гендерно 
нейтральное, как туалет. Это название 
KNEWSTAR.

И после такого питчинга специали-
стам по брендингу и айдентике дали и 
отмашку, и бюджеты. А по-хорошему 
надо было дать по лицу. 

«КНЬЮСТАР». Ровно так с первой 
попытки прочитает это человек, кото-
рый забыл школьный английский. Со 
второй прочитает также. На третий 
раз плюнет: зачем ломать голову не-
существенной ерундой? Незачем. Мы 
только за 20 лет привыкли к «Пежо» 
вместо «Пеугеот», а тут еще к какой-то 
пежне привыкать.

«НЬЮСТАР». Так прочитает чело-
век, который еще помнит школьный 
английский. И тут же споткнется, так 
как knew – прошедшая форма времени 
слова know – знаю-знал. Получается 
ЗНАЛЗВЕЗДУ. Специалисты по ай-
дентике, сами того не подозревая, при-
печатали нас и дали исчерпывающую 
характеристику всей нашей жизни по-
следних лет четырех:
– знал звезду;
– знал евро по 42;
– знал горящие туры в Дубай по 12 тыс.;
– знал «бэху»-тройку по акции за  
1,3 млн (на «тряпке», но «бэху»);

– знал, да забыл;
– был, да сплыл;
– совершал акт дефекации, да упал.

Маркетологи в рекламе марки изо 
всех сил пытаются отбрехаться, плодя 
все новые и новые слои шизо-смыслов. 
«КНЬЮСТАР» – это, дескать, новая 
звезда «класса «К». Что? Автомобиль-
ная классификация – это от «A» до 
«F». Какое «К»? Вы правда не поняли, 
насколько поломанную в своей сути 
конструкцию нагородили? ЗНАЛ-
ЗВЕЗДУ – новая звезда в только что 
выдуманном классе «K». 

В императорские времена гимна-
зистов за такое били указкой по ру-
кам и ставили на горох. Теперь дают 
квартальные премии самым усердным, 
которые так старались, так старались – 
аж все ноздри растрескали в процессе.

SOUEAST
Вам мало? Тогда вот еще. На россий-
ский рынок выходит очередная «дочка» 
Chery. Первая модель – семиместный 
кроссовер S09, который относится к сег-
менту SUV-D. Автомобиль поступит в 
продажу с двумя типами двигателей и в 

трех комплектациях: Comfort, Comfort 
Plus и Premium. Дата начала продаж и 

его стоимость пока не раскрываются. 
Оу, мы пропустили название марки – 
SOUEAST. Давайте с этим разбираться.

«Зналзвезду», «Соуис» и прочие «икс сайты»
Как новые китайские автомобильные бренды мучаются с русским языком
Перефразируя классика, если звезды зажигают на автомобиль-
ном российском рынке – значит это кому-нибудь нужно. Значит, 
кто-то хочет, чтобы они были. Но, как в старой шутке, есть нюанс. 
Некоторые китайские компании приходят к нам так, как будто 
мы чего-то не знаем, а они знают, и совсем скоро иметь дело  
с Россией станет небезопасно. Активная переупаковка брендов  
из Поднебесной все чаще напоминает северокорейские практи-
ки и, честно говоря, бьет по самолюбию. «ПН» решил разобрать 
самые вопиющие случаи, когда китайцы не позаботились даже  
о нормальных названиях машин для России.
Небольшой, но важный для понимания дисклеймер: автор этих 
строк – дипломированный филолог-славист, выпускная работа 
которого называлась «Особенности восприятия прецедентных 
феноменов в вербальном коде креолизованного текста наружной 
рекламы». Понимаем, что это звучит как бред, но даже такой на-
бор слов выглядит куда более связным, чем нейминг новых авто-
брендов.

Четыре гласные (да и согласные) подряд – это очень 
плохо: затрудняет чтение и в конечном счете сам акт 
коммуникации. Сложно придумать что-то неестествен-
нее длинношеей вдовствующей змееедки мезокайно-
зойского периода. Но авторы «САУИСТ» смогли.

Маркетологи  
в рекламе марки 
изо всех пытаются 
отбрехаться, 
плодя все новые 
и новые слои 
шизо-смыслов. 
«КНЬЮСТАР» – 
это, дескать, 
новая звезда 
«класса «К». Что? 
Автомобильная 
классификация – 
это от «A» до «F». 
Какое «К»?

Свернув на путь практик КНДР, потом будет ой 
как трудно вырулить куда-то еще. Тем более что 
и сами китайцы стали один за другим переупако-
вывать свои бренды во что-то очень странное, сде-
ланное специально и исключительно для России.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru
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Бархатный сезон 
в Абхазии – это 
прекрасно. Все 
еще очень теплое 

солнце, пробиваясь сквозь 
густую зелень тропиче-
ских деревьев, разогревает 
гостей республики, кото-
рые не торопясь двигаются 
к пляжу, где галька мело-
дично шумит под ленивым 
натиском зеленовато-
прозрачных волн не спе-
шащего остывать моря.

Именно такую картинку 
увидели рецензенты, при-
быв в Абхазию в середи-
не октября. Но курортная 
идиллия радовала нас ров-
но один день, так как уже на 
следующее утро небо затя-
нуло свинцовыми тучами, 
мощный ветер выдул тепло 
с прогретых улиц, а море 
из ленивого превратилось 
в бушующее и, стуча тяже-
лыми валунами о стенку на-
бережной Сухума, осыпало 
редких прохожих дробью 

ледяных брызг. Не готовые 
к таким переменам погоды, 
рецензенты настолько про-
мерзли, что были вынужде-
ны искать теплое убежище 
рядом со старыми пирсами. 
Им стало кафе «Нартаа».

«Ох, как окоченели! – со-
чувственно объявила одна 
из официанток, завидев вхо-
дящих в ворота заведения 
тольяттинцев. – Скорее пой-
демте в отапливаемый зал. 
Хотите, принесу виноград-
ной водочки для согрева? 
Сколько рюмок подать?»

Графин великолепной 
местной водки с порциями 
лимона обошелся нам в 260 
рублей, и, отогревшись, мы 
продолжили изучать красо-
ты абхазской столицы. Но 
спустя пару часов уже зна-
комая официантка встрети-
ла нас вновь.

– Опять замерзли? – за-
смеялась она.

– На этот раз проголо-
дались.

– А вот это хорошо. Вы-
бирайте, где сядете, и я к 
вам подойду.

«Нартаа» – это доволь-
но известное и очень симпа-
тичное заведение на первой 
линии, пользующееся успе-
хом как у туристов, так и у 
местных жителей, поэтому 
несколько его больших за-
лов и почти все беседки 
были заняты, несмотря на 
прохладный будний день. 
Рецензентам все же уда-
лось найти свободный уго-
лок, куда принесли меню в 
толстом переплете.

Кухня в «Нартаа» пре-
имущественно националь-
ная, и потому, прежде чем 
сделать заказ, мы прокон-
сультировались с нашей 
знакомой. Под ее руко-
водством гости заказали 
солянку по-абхазски (350 
рублей), харчо (330), две 
порции фаршированных 
перцев (180) и, конечно, 
местные «лодочки». По-
следние делятся по разме-
ру: единичный, полуторный 
и двойной. Так, большая 
двойная «лодочка» с яй-
цом, сыром и маслом стои-
ла 600 рублей, а одинарная 
с копченой говядиной или 
беконом – 360.

Рецензентам понрави-
лось все, включая навари-
стые, изобилующие мясом 
супы, но особенно выделим 
фаршированные перцы, 
где используется не бол-
гарский, а местный сорт 
– продолговатый и очень 
жгучий. На фоне этой жгу-
чести нежнейшая начинка 
из сулугуни с грецким оре-
хом и уймой приправ рас-
крывается всеми своими 
экзотическими ароматами.

Ну а «лодочки» во всех 
их ипостасях окончательно 
растрогали тольяттинцев, 
и потому мы без сомнений 
рекомендуем этот ресторан 
к посещению всем, кто со-
бирается в Абхазию.

РестоРан «наРтаа»

Виноградное тепло

мясное ассорти – 
2062 рубляс 10.00 до 23.00

–Cухум, набережная 
Махаджиров, 52

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

Как только рецен-
зенты засветили 
в своих соцсетях 
фотографии под 

абхазскими пальмами, на 
них сплошным потоком 
полились сообщения уже 
опытных «абхазоведов» с 
общим посылом: «Обяза-
тельно сходите в «Мухус»!»

– Что это – «Мухус»? 
– спросили мы хозяйку 
арендованного нами дома. 
(В тот момент мы еще не 
знали, что это название – 
Сухум наоборот из расска-
зов Фазиля Искандера.)

– О, это очень известное 
кафе. Там раньше делали 
лучшие хинкали, – ответи-
ла она. – Но теперь место 
испортилось: много посе-
тителей, и они перестали 
уважать качество.

Выслушав ее, мы все же 
отправились в заведение с 
инспекцией. Кафе располо-
жено на приличном удале-
нии от моря, зато под бо-

ком у ботанического сада, 
да еще и в шикарном зда-
нии – ярком представителе 
архитектурного стиля «ста-
линский ампир». Высота 
потолков в кафе, навскид-
ку, метров шесть-семь, и 
владельцы сохранили кра-
соту советской лепнины, 
добавив к ней аутентичную 
отделку и миллион сим-
патичных декоративных 
мелочей, подчеркивающих 
обстановку. Тут и гаджеты 
начала прошлого века, и 
старинные фото Абхазии, и 
кованая люстра, и столы на 
станинах от швейных ма-
шин Zinger. 

Удивительно, что высо-
та потолков никак не кор-
релируется с площадью 
обеденного зала, на кото-
рой поместилось всего семь 
столов. Рецензентам при-
шлось ждать освобождения 
посадочного места. Но даже 
самый большой стол уком-
плектован лишь четырьмя 

стульями, а нас было пяте-
ро. Официантка принесла 
дополнительный, и он тут 
же сложился под легковес-
ной тольяттинской турист-
кой. Обошлось без травм, 
но следующий «экспонат 
мебельного музея» при-
шлось ждать заметно доль-
ше. Когда потрепанное рез-
ное чудо установили, оно 
опять чуть не развалилось. 
В итоге стул пожертвовала 
компания из-за соседнего 
стола.

Затем произошло стран-
ное непонимание официан-
тами изложенного в меню. 

– Чача не может стоить 
400 рублей за бутылку, – 
настаивала девушка.

– Тут так написано, – 
тыкали рецензенты в пункт 
документа. – Сколько тог-
да она стоит?

– Я не знаю, но узнаю, 
– пообещала та и, вернув-
шись, сообщила, что «ни-
кто не знает». 

Мы махнули рукой и 
попросили по бутылке 
«Сухумского» пива. Не-
спешно попивая неплохой 
напиток, рецензенты ре-
шили заказать три набора 
из пяти вареных хинкали 
с говядиной и свининой, 
телятиной и бараниной и 
еще два набора по пять жа-
реных хинкали с зеленью и 
телятиной. Также подали 
три разных соуса, где са-
мым востребованным ока-
зался бальзамический. 

В общем и целом, хин-
кали тут делают неплохо, 
хотя в Тольятти они почти 
везде лучше. При этом жа-
реные хинкали понрави-
лись всем заметно меньше 
из-за излишней жирности, 
которую придает тесту жа-
рочное масло.

По итогу нам было не 
жаль почти 3000 рублей, 
которые мы заплатили за 
ужин, но второй раз в «Му-
хус» мы не пойдем.

Кафе «Мухус»

Потолок качества

пельменный сет –  
1100 рублейс 10.00 до 22.00

+7 (940) 725-35-90сухум,   
фазиля Искандера, 1
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Масштабные ремонтные 
работы в зале спортком-
плекса ДК начались в 
августе. За это время на 

объекте были полностью заменены 
системы электропроводки, освеще-
ния и вентиляции. Обновление ин-
женерных сетей позволило создать 

комфортный микроклимат для заня-
тий спортом.

Отдельное внимание было уделено 
напольному покрытию, в качестве ко-
торого использован профессиональ-
ный паркет из массива гевеи – особого 
сорта древесины, обладающей повы-
шенной прочностью и эластичностью. 
Паркет идеально подходит для прове-

дения профессиональных соревнова-
ний по баскетболу и волейболу. 

Стены спортивного зала были от-
штукатурены и покрашены, балконы 
для зрителей полностью отремонти-
рованы, появилось новое мультиме-

дийное табло, отвечающее современ-
ным цифровым требованиям.

 
Ирина Филатова, директор  

по связям с общественностью  
АО «ТОАЗ»:

– ТОАЗ предоставляет возможно-
сти для занятий спортом как сотруд-
никам, так и всем жителям города. 

Полностью преобразившийся спорт-
зал поможет раскрыть свои таланты 
каждому. Уверены, что он станет не 
только отличной тренировочной ба-
зой, но и местом ярких побед и мощ-
ных достижений.

Масштабные ремонтные работы в зале спорткомплекса ДК начались в августе. За это время на объекте были полностью 
заменены системы электропроводки, освещения и вентиляции. Обновление инженерных сетей позволило создать комфортный 
микроклимат для занятий спортом.

Место тренировок и побед
В ДК «Тольяттиазот» завершился ремонт спортивного зала

При поддержке ТОАЗа во 
Дворце культуры «Тольятти-
азот» завершился капитальный 
ремонт спортивного зала.   
На открытии состоялось сим-
воличное шествие всех корпо-
ративных команд «Тольятти-
азота», которые выступают  
под флагами предприятия  
на соревнованиях различного 
уровня. Мастер-классы проде-
монстрировали баскетболисты, 
волейболисты, футболисты, 
игроки настольного тенниса, 
шахматисты, гиревики  
и дартсмены.

Отдельное внимание было уделено напольному по-
крытию, в качестве которого использован професси-
ональный паркет из массива гевеи – особого сорта 
древесины, обладающей повышенной прочностью  
и эластичностью. Паркет идеально подходит для про-
ведения профессиональных соревнований  
по баскетболу и волейболу. 


